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上海一男子王某甲去世前留
下自书遗嘱，约定名下房产、存款
等财产都由妻子路某继承。王某
甲去世后，路某想要继承房产，向
上海市普陀区人民法院起诉，希
望通过调解完成房产过户，却不
料，法院前不久在审理中未支持
这一请求。

原来，王某甲死亡时，其第一
顺序继承人是妻子路某、5岁小女
儿王小某、20岁大女儿王某乙、父
亲王某丙。王某丙每月有固定退
休金，也自愿放弃遗产继承。

尽管王某甲留有自书遗嘱，但
房产交易中心无法核实遗嘱真实
性，不能仅凭遗嘱办理房屋变更登
记手续。

为此，路某、王小某作为原告，
王某乙、王某丙作为被告，向普陀
区法院起诉，希望能通过调解完成
王某甲名下房屋的过户手续。王

某丙在诉讼中明确表示放弃继承
遗产并退出本案诉讼。

普陀区法院认为，王某甲将其
名下财产均留给妻子，未给缺乏生
活来源的小女儿保留必要遗产份
额，虽然路某作为母亲对王小某有
法定抚养义务，但王小某作为独立
的民事主体，名下没有任何财产，
无法确保在未成年期间有持续稳
定的经济来源和生活支持。
“如果直接根据王某的遗嘱

及原被告的意愿进行调解，可能
会侵害未成年人的合法权益。”
普陀区人民法院未成年人与家事
案件综合审判庭副庭长夏艳说
道：“但‘遗嘱自由’并非完全没
有限制。民法典第一千一百四十
一条规定的‘遗嘱必留份’制度，
遗嘱人必须为缺乏劳动能力且无
生活来源的法定继承人保留必要
的遗产份额。”

在向当事人释法说理后，法院
邀请上海市阳光社区青少年事务
中心社工作为儿童权益代表人，代
表未成年当事人王小某参与本案
诉讼全过程，开庭前调查了解未成
年人的生活居住及财产情况、庭审
中代为表达关于继承遗产的意见。

经调解，路某表示愿意为小女
儿保留房产份额，同时为了公平起
见，也为大女儿保留部分份额。最
终，调解确认，涉案的两套上海房
产由两个女儿均等继承，继承后，
房屋产权由母女三人按份共有，其
他财产由妻子路某继承。

达成协议后，儿童权益代表人
陪同路某、王某乙至房产交易中心
完成房屋过户手续，确保未成年人
权益落到实处。

阴 余东明张海燕王葳然
综编自《法治日报》《上海法治报》

5月 23日

上海男子离世把全部财产留妻继承
开庭前，法院特意为幼女请来了社工

严某（女）与谢某（男）结
婚后于 2017年生育一名女
孩晶晶。严某在与谢某婚姻
关系存续期间，与另一名男
子黄某军同居并于 2019年
生育一名男孩亮亮。后严某、
谢某经人民法院判决离婚，
晶晶由严某抚养。严某 2019
年因犯贩卖毒品罪被判处有
期徒刑，黄某军作为同案犯
一并被判处刑罚；刑满释放
后，黄某军又因涉嫌贩卖毒
品罪于 2021 年被立案处
理。谢某于 2014年、2019年
因吸食毒品被公安机关分别
处以强制戒毒二年。

在审理过程中，人民法
院、人民检察院关注到因严
某、黄某军、谢某涉毒被追
究法律责任或被强制戒毒，
均无能力对年幼的孩子履

行监护义务，晶晶、亮亮将
陷于事实无人抚养的困境
后，及时联系当事人的近亲
属及当地街道和居委会，为
晶晶、亮亮找寻临时照料
人。经沟通指导，黄某军的
同胞姐姐黄某琴、黄某梅分
别起诉，申请撤销严某、谢
某对晶晶的监护人资格以
及严某、黄某军对亮亮的监
护人资格，并为晶晶、亮亮指
定监护人。人民检察院依法
支持起诉。最终人民法院判
决支持黄某琴、黄某梅的诉
讼请求。

近日，该案入选最高人
民法院发布的 5 件加强未
成年人综合司法保护典型
案例。

最高人民法院新闻局
5月 22日

父母吸毒贩毒
子女谁来监护

四川昭觉禁毒防艾口述：

在希望的田野上，让孩子成为希望

姻编者按：
未成年人健康成长关

乎亿万家庭的幸福安宁。
人民法院始终高度重视对
未成年人权益的司法保护
工作。在民事和行政审判
中，人民法院及时化解、消
除可能滋生未成年人违法
犯罪行为的各种消极因素。
在刑事审判中，发现未成年
人民事权利等受到侵害的，
及时依法释明维权路径。据
统计，目前，全国法院实行
综合审判的少年法庭有
900余个，占少年法庭总数
的三分之一左右。这里刊发
的是近期发布的两起人民
法院依法保护未成年人合
法权益的案例。

少年·法庭

小两口重返悬崖村：直播开民宿拟县城“陪读”

2020年 5月 12日，凉山州
昭觉县悬崖村人告别钢梯，告
别了悬崖上的日子，迁入了县
城的宽敞新居———昭觉县城的
昭美、沐恩邸等 4个社区。

5 年过去，悬崖村人的生
活，已发生很大的变化。

5月 11日上午，在凉山州
昭觉县狮子山上，悬崖村村民
龙阿红打开手机，在直播间里
推荐自家的土鸡、蜂蜜等农产

品。身后，妻子李敏华正接待刚
刚登顶的客人在店里歇歇脚，
两岁多的儿子俄的俊杰在门口
追着鸡跑。去年，这对年轻夫妻
重返悬崖村，在山上开起了民
宿和小卖部。同时，养蜜蜂养土
鸡，种玉米、核桃和花椒，在线
上直播销售。

李敏华是广西南宁人，是
2020 年 5 月悬崖村搬迁后、首
个嫁进来的外省媳妇。上山一

年后，龙阿红的社交媒体账号
粉丝已经超过 30万。

还有 4个多月，俄的俊杰
就到了上幼儿园的年纪。夫妻
俩已经商定，由李敏华带着孩
子在县城上学，龙阿红则继续
留在悬崖村直播卖货。一家人
还期待着悬崖村整体开发的天
空之谷二期项目动工。

阴 王成栋杜杰何勤华
《四川日报》5月 12日

孩子们成长得更好，是我们最大的心愿。

银2024年“6·26”国际禁毒日期间，

四川省昭觉县人民法院刑庭干警来到城
北镇开展禁毒宣传活动，发放宣传资料

200余份，接受群众咨询 50人次。

□阿尔石古
昭觉县人民法院

昭觉县昭美社区，部分悬崖村人下山后住在这里。
图片来源：《四川日报》

口述人：子克拉格，彝族，
1964年出生，四川金阳人。2012
年 4 月至 2017年 2 月，任昭觉
县委书记。2017年 2月，任凉山
彝族自治州人民政府副州长、
昭觉县委书记。现任四川省农
业农村厅一级巡视员。以下是
子克拉格 2024 岁末在中央党
校接受关于四川凉山彝族自治
州昭觉县脱贫攻坚等工作访谈
时的口述：

许多孩子捧回了金奖

新中国成立前，偌大的昭
觉县只有贵族家办了一所规模
很小的学校，有点像私塾，供自
己家族的子女上学。新中国成
立之后，纵向比，昭觉的教育是
有了很大发展。但是，横向比，
我们和其他地方的差距越来越
大。脱贫攻坚前，虽然昭觉名义
上早就普及了九年义务教育，
但是失学、辍学现象非常严重。
即使到了 2018年，在一次移位
点名中，我们就查出全县失学、
辍学孩子多达 1万多名。再有
就是教育教学质量差，升学率
低。脱贫攻坚前，昭觉每年能考
上二本以上的学生不到 20人，
这在大凉山腹地的几个贫困县
还算是好的。我们有个邻县，
2009年前有近十年没有考上一
个本科，2009年考上两个二本，
县长高兴地跑到学校去庆祝。
造成这种情况的原因比较复
杂。一是家长缺乏动力，他们看
不到基础教育给孩子带来的
“实惠”，送孩子上学的积极性
不高。二是教育资源不足。办学
条件差，大额班情况突出，三个
学生挤一张课桌、挤一张床的
现象普遍；寄宿制覆盖率低，大
量学生走读，每天上午 10点到
校，下午 3点就放学，大量时间
都浪费在路上，学时严重不足，
教师量少质弱，师生比低。三是
语言障碍突出，学生听不懂普
通话，跟不上全国统一的人教

版教材的节奏，大量学生因为
成绩差而厌学。四是高中瓶颈
突出，普高学位严重不足，使很
多孩子止步初中，这些学生把
彝族传统丢了，又没掌握现代
知识，没法成为合格的劳动者。
即便进入职高，也跟不上进度，
因为初中毕业时实际上并没有
达到相应的水平。升入了普高
的，因为教学质量差，即使国家
有少数民族加分政策，也难考
上大学。

针对昭觉实际情况，我们
制定了“抓两头，带中间”的思
路。“两头”，一头是幼儿园，另
一头是高中。这“两头”一头是
基础，一头是出口，都是关键。

2012年，我们开始探索“一
村一幼”，规定所有幼儿上小学
前必须上 1年学前班，学习普
通话，解决语言障碍。由于条件
所限，我们当时借用民房和村
支部活动室办学，借用小学教
师来解决师资短缺的问题，想
办法解决困难。2015 年，在四
川省委、省政府的大力支持
下，“一村一幼”在凉山州全面
铺开，彻底解决了弱鸟先飞的
问题。依托“一村一幼”，2018
年 5月 27日，国务院扶贫办、

教育部、四川省政府在昭觉县
四开乡启动了“学前学会普通
话”行动。这个行动是国家聚
焦深度贫困地区，帮助凉山州
阻断贫困代际传递的一个重
要措施，让孩子在学前学会普
通话，为将来的学习打下语言
基础。
“抓两头”的另一头是高

中。我们在县城增加了一所高
完中（即完全中学,既有初级中
学学段,又有高级中学学段），扩
建了两所，使县城的中学达到 7
所，初中全部集中在县城，采取
寄宿制。脱贫攻坚中，昭觉县城
修了 10所学校，累计学位达到
5万多个，大额班问题得到彻底
解决。我们制定了激励政策，鼓
励成绩优秀的学生到对口支援
的兄弟省市去上学，昭觉本地
的中学就集中力量培养基础较
差的学生，让差生尽量变优生。
我们还扩大招生规模，最大限
度地吸收初中毕业生上高中，
使他们的人生有更多的可能。

经过脱贫攻坚，昭觉的教
育发生了革命性的变化。曾经
是“瓶颈”的高中升学率能达到
90%以上，昭觉现在每年近 400
人考上二本以上的大学，升学
率是脱贫攻坚前的十几倍。十
年前没有人考上过本科的邻县
的教育，也发生了翻天覆地的
变化，这两年先后有两名女生
考上了北大和清华。特别是通
过加强艺体教育，让很多孩子
有了更多选择，可以多元发展。
凉山腹地音乐、美术、体育等人
才辈出，许多孩子在省级、国家
级，甚至在国际上，获得冠军，
捧回金奖，被赞誉为“凉山现
象”。教育教学质量和升学率的
提高，使家长送子女入学的积
极性空前高涨。升学季，家长们
谈论最多的，就是谁家的孩子
学习怎么样，考上了什么学校。
教育的发展带来一系列成效，
彝族百姓的文化水平提高了，
劳动能力增强了，整个彝区发

展有了后劲。

禁毒防艾下了不少功夫

毒品和艾滋病是阻碍百姓
脱贫致富的两只“拦路虎”。这
两样，沾上一样，日子能好过
吗？所以，禁毒、防艾也是我们
脱贫攻坚要抓的两件大事。

先说禁毒。凉山在历史上
曾是罂粟种植重灾区，是全国受
毒品危害最为严重的地区之一，
也是全国禁毒工作的主战场之
一。一人吸毒，全家都会遭殃。毒
害不除，贫困就会不断加剧，直
接影响全凉山州、全四川省，甚
至全国脱贫攻坚的胜利，必须
采取“超强超常”的方式禁毒。

比如，州里搞了绿色家园
的试点，建了一个集社区康复
戒毒、就业安置为一体的超大
型综合戒毒康复场所，把全州
的强制隔离戒毒所的吸毒人员
特别是贫困家庭的吸毒人员集
中到这里，一方面继续巩固戒
毒成效，一方面安置就业。绿色
家园既弥补了戒毒所一到时间
就得放人，但是人放出去却很
难脱瘾、复吸率高的不足，也弥
补了纯粹社区戒毒管理成本
高、复吸风险大的不足，还解决
了吸毒人员社会就业难问题。
这个办法很管用，绝大多数吸

毒人员通过绿色家园真正实现
了三年戒断未复吸，困扰凉山
的吸毒人员基数大、戒毒难问
题因此得到比较彻底的解决。

下面说防艾。脱贫攻坚这
几年，国家、省里和州上在解决
艾滋病问题上采用了超常规措
施，下了不少功夫。

防治艾滋病，要先抓好诊
断发现。很多人不想去，也不敢
去检查，得了也不知道，这就增
加了传播风险。我们从基层抓，
人人检查，书记、县长身先士
卒，带头去体检筛查，如果我们
不带头，下面很多人就不会去，
就可能发现不了，漏了就可能
传染给别人。

在治疗方面，很多人是不
配合的，他们刚开始不懂这个
病的危害，也就不怕，觉得没啥
子，前脚刚发药，后脚就给你扔
了。我们对患者落实“一对一”
精准管理，建立全链条跟踪管
理治疗机制，进行追踪随访，
“进了门”“见了人”“拿出药”
“端上水”“张开嘴”“吞下药”
“再张嘴”，一个环节都不能漏。
那么多人，做到这一点不容易，
我们精细就精细在这个地方。

还有很重要的一点是阻断
传播，尤其是母婴传播，如果分
娩过程出血就会传染给孩子。
因此，我们要求产妇必须住院

分娩。但是，刚开始的时候，住
院分娩的观念是很难被接受
的，因为女性会觉得没了隐私，
农村女性生孩子时甚至老公都
不能在场。包括婚检，推行起来
也费了很大力气。2012年，我刚
到昭觉任县委书记时就规定，
青年人结婚都必须进行婚检。
如果发现有艾滋病，你就得告
诉对方。彝族人原来不害怕艾
滋病，因为艾滋病本身没有症
状，死亡的时候是以其他病症
反映出来，死亡后没有人会说
他是得了艾滋病死的，因此不
会觉得不光彩。另外，彝族人豁
达，不害怕死亡。这两点，就造
成了他们不害怕艾滋病。于是，
我们拼命地宣传艾滋病的危
害，大家开始怕艾滋病了，就知
道防护、治疗这些了。最后就是
要对婴儿进行集中喂养。父母
如果一方有艾滋病，婴儿就必
须集中喂养，之前是患者在家
中自己喂养孩子，由于认识不
到位，或者操作不当，阻断率很
低，婴儿死亡率很高。我们通过
集中喂养婴儿，提高了阻断率，
救了很多婴儿的命。
（本版有删节，原题《驱走

愚昧落后贫穷这些“鬼”》）
阴 访谈组：黄珊李志明

毕林丰吴忧刘青
《学习时报》5月 19日

银孩子是这片田野的希望。由大凉山彝族孩子们组成的晨曦艺术团，从央视《经典咏流传》栏目
到世界大学生夏季运动会开幕式，一次次响起他们的天籁童声。图片来源：北青网

垄上行
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